

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO  
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR INTERINO  
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES  
TELEFONO N° 237 — APARTADO P.

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 18 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 567

## La profesia de muerte contra el Presidente señor Obregón: morirá asesinado o envenenado

### Generales venezolanos organizan en Washington una revolución contra el General Gómez

#### PIDEN OTRO JEFE MAS JOVEN

Madrid.—Varios periódicos atacan al General Berenguer, Comisario de España en el Riff. Dicen que está muy viejo y que ha fracasado. Piden que sea enviado un general más joven, que tenga energía y acometividad para ocupar toda la zona de influencia y arrasar a las tribus si es necesario.

#### LOS IRLANDESES EN SUD AMERICA

Buenos Aires.—El señor Laurence Ginnell, miembro del parlamento sin feiner Dail Eirean de Dublin, se halla en esta ciudad y dice que viene a organizar una intensa campaña de propaganda en estos países de Sud América en favor de la independencia irlandesa.

Ginnell declara que en estos pueblos de libertad debe existir la mayor simpatía en pro de los anhelos de su patria.

#### BARRAGAN ANUNCIA LA MUERTE DE OBREGON

New Orleans.—Acaba de llegar a esta ciudad el general mexicano Barragán que era Jefe del Estado Mayor del Ejército, en tiempo del Presidente Carranza, en México.

Barragán dice que llega de España y Cuba y anuncia que en breve

# O

#### JOYERIA

será muerto el Presidente Obregón. Ese general viajero que salió de México llevándose muchos dineros de sus ahorros, parece que vuelve con propósitos fieros de revancha contra Obregón y los suyos.

El no sabe, según dice, si Obregón será asesinado o muerto en una guerra, pero afirma que la caída del actual Presidente es cierta inminente y segura.

#### CONTRA JUAN VICENTE

Washington.—Dos generales venezolanos organizan aquí la revolución contra el Presidente Juan V. Gómez y se dice que hay una red de agencias revolucionarias en toda la costa del golfo mexicano.

#### MAXIMO GORKI

#### ORGANIZA LOS SOCORROS

Berlín.—Alemania va a extender su mano caritativa a Rusia.

Se encuentra ya en este país el novelista Máximo Gorki y se halla en conferencia con los gobernantes y los magnates alemanes a fin de organizar los socorros que han de ir a aliviar el hambre del "moujik".

Las sociedades filantrópicas alemanas y los jefes de la Banca, la Industria y el Comercio alemán se conciertan en este esfuerzo en favor de la Rusia.

#### INTERVENCION PEDIDA

París.—Dice "Le Journal" que Turquía y Grecia pedirán en breve

que el Supremo Consejo medie en la guerra.

Por ahora la posición de Grecia es magnífica para negociar. El rey Constantino ha entrado victorioso en Eskisher acompañado del Premier Gunaris.

#### LOS PRISIONEROS REPA- TRIADOS

Budapest.—Se hacen negociaciones con Rusia para la repatriación de los prisioneros húngaros que aún se hayan en el país de los Zares.

El 28 del pasado se firmó un convenio para la repatriación de los húngaros en el próximo año.

#### VIENE EL GENERAL

París.—El General Le Rond, jefe de las tropas galas en la Alta Silesia, ha llegado a esta ciudad para conferenciar con el gobierno de Briand.

#### LA CUESTION SE ARREGLO

París.—Ha causado gran alegría saber que Inglaterra accede al fin al envío de tropas a la Silesia en breve.

Se han dado instrucciones a los embajadores aliados en Berlín para que hagan saber al gobierno alemán que tienen que dar paso por Alemania a los soldados de la Entente.

El Supremo Consejo se reúne el día 8 en vez del 4, porque el delegado italiano no podría llegar a esta ciudad antes.

#### TODOS DE ACUERDO DESPUES DE LA COMEDIA

París.—El embajador Gardingne informa a M. Briand que Inglaterra se adhiera voluntariamente a su proposición y ha notificado a Lord Abernon, a Berlín, que se

# R

#### RELOJES

ponga de acuerdo con los embajadores de Francia e Italia para hacer ver al gobierno alemán que debe permitir el paso de las tropas aliadas si es necesario acudir a la Alta Silesia a dominar nuevos levantamientos.

El Gobierno inglés desea que el consejo supremo se reúna en París. Vendrá Lloyd George.

La prensa parisiense se muestra encantada al ver que los amigos no pueden disgustarse nunca.

#### TREBISONDA NO SE DEJA TOMAR

Constantinopla.—Dicen de Trebisonda, plaza turca del Mar Negro que una flota griega estuvo bombardeando aquel lugar, pero se retiró enseguida.

El ataque duró 40 minutos. Los cañones de los fuertes otomanos replicaron con vigor y destruyeron un destroyer. Entonces la escuadra se retiró a toda máquina.

#### CARLOS DE AUSTRIA ES HOMBRE DE CUIDADO

Ginebra.—Las autoridades suizas han reforzado la vigilancia sobre el ex-Emperador Carlos de Austria-Hungría.

Hay noticias de que el terno Carlitos se propone realizar otra tentativa para sentarse en el trono de Hungría.

Las guardias suizas se redoblan en Hertenstein, donde está refugiado el ex-Rey, desde que volvió de su excursión fracasada.

Se dice con insistencia que Carlos tiene formado un complot con sus amigos de Hungría donde el gobierno es reaccionario, y que en este mes pienso escaparse.

No se da crédito a la versión de que los aliados pidieron a Suiza ofreciera garantías de que el "ex" húngaro no se escaparía. Tampoco es cierto que Carlos le dijera al gobierno de Berna que le avisaría cuando se fuera a marchar. Carlos está virtualmente cautivo.

#### EN OCTUBRE HABRA COMIDA

Moscou.—

Se espera que a fines de otoño cuando se recoja la cosecha de las comarcas ricas, habrá alimentos bastantes para llenar las necesidades de los desamparados; pero esa esperanza no es capaz de alimentar a los que hoy no encuentran qué llevarse a la boca. Cada día se hace más espantosa la situación de las extensas regiones afectadas por la escasez.

Por las estepas rusas discurren los millares de campesinos sin rumbo fijo, al azar de los informes y las esperanzas y las migajas que recogen en cada aldea o ciudad.

Se dice que este éxodo se asemeja a las famosas emigraciones de las tribus tártaras. Si las armas modernas no resguardaran a las naciones occidentales, se lanzarían las hordas hambrientas hacia el oeste y arrasarían la civilización como en los tiempos antiguos.

A la sazón los miserables sólo pueden ir de un punto a otro, vagabundeando con sus mujeres y sus niños en demanda de caridad y de pan.

#### LA MAYOR MISERIA DE RUSIA EN MUCHOS AÑOS

Berlín.—El estado de hambre q. existe en Rusia es más grave y do-

# T

#### BOLSAS PLATA

loroso que el memorable de 1891, según los partes que llegan de Moscú.

Más de 29 millones de seres sufren los rigores de la necesidad.

Andan vagando por el país como seis millones de labriegos buscando alimentos en las ciudades y marchando hacia regiones menos castigadas por la escasez. Dejan sus

## EL SUCESOR DE CARUSO



DON MANUEL SALAZAR ZUÑIGA  
Tenor Costarricense

*Personas recién venidas de los Estados Unidos traen la noticia, muy grata para nosotros por cierto, de que en Nueva York esperan que el tenor nacional, Melico Salazar, sea quien suceda al recordado Caruso, por ser aquél el único tenor de fuerza.*

*Ojalá resulte ser cierta esta noticia, que sería una justa recompensa a los esfuerzos y altas dotes de cantante de nuestro artista.*

*La opinión general en Nueva York se inclina por Melico Salazar.*

hogares y sus aldeas y van en largas caravanas por los caminos desolados de que se tratarán varios asuntos mundiales, además del problema silesiano.

# I

#### ESTATUAS

UNA CONVENCION MUY  
IMPORTANTE

París.—Se estima que la próxima reunión del Consejo Supremo

# Z

TERRACOTAS

Editorial

# Nobleza Latina

El doce de julio anterior, D. Manuel María de Peralta, Ministro Plenipotenciario de Costa Rica en Francia, leyó en París un mágico discurso con motivo de la inauguración del monumento Al Genio Latino del escultor Juan Magrau, ofrecido a Francia por las naciones latinas. Es grande el significado de tal acto, en que convocados los representantes hispanoamericanos, se descubrió un mármol al espíritu de la raza, un mármol que es el alto pensamiento solidificado, la plasticidad de la idea triunfadora, así como las energías de una planta se resumen y representan en el milagro de una flor o en la excelencia de un jugoso fruto.

Allí, en preciosa confusión, puede afirmarse que están grabados con caracteres de sol, los nombres de Juan Montalvo, el clásico escritor singular; de José Martí, el orador de niágarada elocuencia; de Rubén Darío, el poeta de versos adorables lo mismo que la seda del plumaje del cisne; de José Enrique Rodó, el filósofo edificante; de Amado Nervo, el vate que fue todo sensibilidad; y de otros letrados no menos notables, que hermopearon la América Hispana con celajes de insólita gloria.

En ese monumento levantado en Lutecia aletea el sentimiento de Grecia, de Italia, de España, de Francia. . . Allí hay, aprisionadas, mil y una palpitaciones del corazón de los pueblos latinos. Allí están, en ramillete, las aspiraciones de un siglo; hermanados están, asimismo, los empeños de reforma, de una generación.

El doce de julio pasado, las ondas del mar, amorosamente agitadas, besaron las playas del Nuevo y del Viejo Continente, llevando un saludo de fraternidad revelada, saludo que del haz de la Tierra pasó a perpetuarse en el vasto misterio de las estrellas, que es una cámara del castillo de la Eternidad.

## LA RAFAGA

por RIP-RIP

La Memoria de Guerra está editándose en una imprenta de Cartago. Nada tendría esto de particular, y hasta nos alegraríamos de que no se monopolicen los trabajos. Pero lo que nos sorprende es que se busquen economías en cosas tan pequeñas y no en las grandes erogaciones que tienen desequilibrado el presupuesto. No queremos que se quiten a nuestros empleados que cumplen con su deber y que escaseamente ganan para vivir. Son los fuertes gastos extraordinarios, sin justificación alguna, de miles y de miles de colones, que pertenecen al ramo de guerra, los que no tienen razón de ser.

Lo de la Golden Grove va a dar trabajo a los Tribunales. Si todos los asuntos del Banco Comercial están así, no sabemos qué utilidad va a reportar al país una liquidación tan raída. De nada sirven los buenos empeños del Fiscal Específico, que se interesa por los asuntos que defiende, si la Secretaría de Hacienda deja de la mano una cuestión tan importante.

Parece que don Julio, a quien le ha encargado el señor Presidente que pronuncie discursos en todas las ocasiones, hizo uso de la palabra en el banquete que le dieron al Ilmo. señor Obispo de Alajuela. Nos dio que todos sonreían maliciosos, porque don Julio no profesa la religión del Estado. Pero lo que

provocó la risa del público fue el deseo que el manifestado de que la primera misa de Monseñor fuese para que Dios diera prosperidad al país a fin de hacer algo por su provincia. El señor equivocó seguramente, porque lo que el público deseaba es que se rogara a fin de que se le mire lo antes posible el Gobierno del cual él es correspondiente, y que ya tiene mucho de qué responder ante el decoro nacional.

Se nos dice que el Secretario de Hacienda anda en los Estados Unidos, —consulta de todos los males para los gobiernos de la frontera del nuestro, —consiguiendo un empréstito. Es el término obligado del derecho y la mala administración. Buscar dinero, aunque sea en condiciones raídas. Esa es la única solución que se le busca aquí a los asuntos económicos. Que venga un nuevo empréstito para ir pagando, y otros que carguen con las responsabilidades. Los empréstitos de Costa Rica sólo han dejado malos recuerdos, compromisos indecorosos y comisiones elevadísimas.

El Congreso decretó la reserva de los baldíos para la explotación de maderas. Hay que cuidar también de que no se reserven esas reservas a determinados individuos, pues ya el país está abriendo los ojos ante la entrega que se ha haciendo del territorio a Compañías descaocadas, en proporciones que salen de los límites de lo innormal.

## Inalámbricos para Hungría

El Director General de Telégrafos recibió el siguiente despacho:

"Desde hoy se puede aceptar mensajes dirigidos Hungría, vía inalámbrica, a ochenta y tres (83) cts. por palabra de San Juan.

M. Hurts: Jefe Into. Cable.

## Mercurio

A nuestra mesa de Redacción llegó el tercer número de la interesante Revista Mercurio. Como siempre trae un material muy escogido. Además honra sus columnas con las fotografías de las simpáticas damitas Alida Patoni y Carmen Fernández.

## JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Tosteringa  
De venta en la Farmacia EL COMETA  
100 varas al Oeste del Mercado

## Notas breves

Mientras el nuevo Gobernador de Limón, don Raúl Acosta, se haré cargo de su puesto, esas funciones han quedado recargadas al actual Secretario.

El joven don Juan José Mora Campos, competente mecánico y operador, partirá dentro de pocos días para Guatemala, a donde va contratado por una importante casa cinematográfica.

Se aceptó la renuncia que presentó de su cargo de Médico del Pueblo de San Ramón y Alfaro Ruiz, el doctor don Miguel Dobles, y se le nombró para igual desempeño en el cantón de San Carlos.

Con vista de las letras patentes que acreditan al señor Henry S. Waterman en el carácter de Cónsul de los Estados Unidos de América en San José, el Ejecutivo acordó concederle el exequatú de ley.

## El estudiante

Desde ayer tuvimos el gusto de recibir la simpática hoja periódica "El Estudiante", cuyo envío estimamos mucho. Este número es de ocho páginas y todas ellas de lectura amena y variada. Ojalá que los jóvenes que dirigen esa hoja no desmayen en la hermosa tarea y la afronten como siempre lo han hecho.

## Pasa el ideal...

Este precioso diálogo fue llevado a escena la noche del domingo en el Teatro Nacional por la Compañía Soler, con notable éxito.

Se conocía ya en San José, pero por escaso número de personas. Es una obra en la que el autor, don José Favio Garnier puso todo el sentimiento y la delicadeza de su alma, brillando también como artística joya literaria.

No menos bien estuvo la representación a cargo de la señorita Irene y su hermano don Fernando, que vivieron el diálogo con la vida misma que el autor lo creó.

Sentimos que la estrechez, del campo nos obligue a ser lacónicos, y nos concretaremos en felicitar al joven Garnier y los señores Soler por el marcado triunfo artístico del domingo.

# Contrabando de Perlas

Se dice que las perlas que el chino José Jiménez Chang se llevó de contrabando para Panamá fueron saeadas en las costas de Guanacaste, donde las bucerías son muy comunes.

No vemos cómo es que ello sea contrabando, cuando bien pudo haberlas comprado a los buses de cabeza, que no tienen que pagar ningún derecho al fisco. Solamente

las bucerías de máquina tienen que pagar, y desde luego que emprenden las campañas por las costas del Guanacaste es porque han satisfecho tales derechos. De lo contrario, la culpa está en los resguardos fiscales por no preocuparse en inspeccionar los papeles que los armadores llevan a bordo ni en enviar guardas, como lo marca la ley de bucería, para vigilar esos trabajos.

# El Veto del Ejecutivo

Desde hace algunos días ha circulado en esta capital el rumor de que el Poder Ejecutivo vetaría el Contrato petrolero de don Jorge Castro y otras personas; y se argumenta como razón el hecho de no haber pasado este Contrato por el Mi-

nisterio de Hacienda; es decir, por haber negociado directamente con el Congreso. También se dice que esa Concesión está sobre terrenos de la Compañía Amory y que por lo cual el Ejecutivo lo vetará.

## La comida de mañana

Los miembros del simpático Club "La Calabaza", cuyos ideales es fomentar la soltería obsequiará mañana en la noche con una comida al joven Eduardo Chavarría por haber tomado una resolución que sus compañeros han aplaudido. Nosotros no sabemos cual sea ésta, pero sí sabemos que será festejada. Que se diviertan mucho son nuestros deseos.

## La crueldad de un padre

Muy a menudo se presentan casos de crueldad para con los niños, los cuales son llevados a cabo por sus padres.

Por ejemplo, ayer tarde, unos vecinos se quejaron a la policía contra un padre de familia que castigaba de manera despiadada a su hijo de diez años de edad, valiéndose de un palo. Fue tal la paliza que le hizo brotar sangre por algunas partes de su cuerpo.

Hubo necesidad de intervenir la policía para hacer observar al padre su mal proceder.

## Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millones de niños atacados del terrible mal de LOMBRICIFOS. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

## El Cambio

El Banco de Costa Rica abrió hoy sus operaciones bajo los siguientes tipos:

New York.....	446 0/0
Londres .....	327 —
París.....	178 —
España.....	293 —
Italia.....	101 —
Suiza.....	379 —
Bélgica.....	178 —

Hamburgo 1.35 cts. oro am.  
Amsterdam 31 1/2 cts. oro am.

San José 18 Agosto 1921.

## Intentó poner fin a sus días

En Puntarenas, una chica de lo más guapa y sentimental, quiso saltar cuentas con esta vida por el simple desprecio de un don Juan Tenorio, que logró aprisionarla en las redes del amor, dejándola luego con tres palmas de narices.

Esto no lo pudo resistir la joven y recurrió al veneno. Así mitigaba sus penas, pero... ya lo ve; sufrió fuertes dolores a consecuencia del efecto del tóxico y quedó "vivita y coleando".

## A los nuevos

### suscriptores

Suplicamos a todos aquellas personas que pidan nuevas suscripciones a nuestro diario, se sirvan indicar con toda claridad la dirección a fin de que el periódico les llegue con regularidad.

Es el deseo nuestro dar un servicio de circulación de primer orden para corresponder al favor que el público nos ha dispensado aumentando considerablemente nuestras listas de suscriptores.

## TEATRO VARIEDADES

JUEVES 18 DE AGOSTO — Primera tanda a las 7 p. m. — FINAL DE LA SERIE

# EL PELIGRO OCULTO

Segunda tanda a las 8 y 30.

## J A Q U E M A T E

por LETICIA QUARANTA

Luneta **¢ 0,75** Galería **¢ 0,25**

ANUNCIESE EN LA PRENSA

## TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY! Jueves — ¡COLOSAL ESTRENO! HOY!

# Fox Film presenta a GEORGE WALSH en ALTAS FINANZAS

PRECIO **¢ 0-50**

El Profesor don RICARDO JIMENEZ amenizará las Funciones en este Teatro.

ANUNCIESE EN LA PRENSA

DIA A DIA

# Más Verdad que Ilusión

UNA COMIDA HOMEOPATICA, SIN PAN Y CON MUCHO VINO — DISCURSOS COMO MAIZ

Por Von Joden Kopings

Decididamente, no vuelvo a comida de maestros, ni vuelvo al Hotel Europa. Admito la homeopatía en píldoras no en comidas. La culpa es de Billy Mirky, pues él me llevó al banquete. Banquete de maestros... Hambre de los infernos! Cuota por cubierto: sesenta centavos. He aquí el Menú:

Oers d' Vres

- Pelletes con carne y sebo con hoja de culantro.
- Sopa a la Juliana con agua caliente, sal y achiote.
- Carne de plomo lomo con potaetoes y un espárrago.
- Carapacho de pollo sin pechuga y con salsa.
- Postre de un décimo de pera con cinco gotas de jugo.
- Café, vino de la fábrica nacional y puros de bajera.

A esta insigne comida, buena para 28 de Diciembre, fué invitado el señor Ministro de Instrucción Pública y el señor Caraballo.

Tratábase de un homenaje al Director del Liceo de Costa Rica, por contribución de los maestros de su plantel, en un mal hotel de esta capital. Después de la sopa faltó el pan y cuando a un garcón se le pedía una rodajita, respondía con ojos feroces: "espere Ud. lo andan trayendo!" El vino debió de ser de 90 grados, porque a media copa habíanse pronunciado setenta y cinco discursos.

Música no faltó; y dicho con verdad amenizó el hambre.

Un discurso del profesor señor Jiménez Núñez, que publicamos a continuación, ofrecía la pseudo-comida en nombre del profesorado.

Después del banquete, Montalban y Llalito, con Efraín y Ramiro, fuéronse a cenar un plato de frijoles con mondongo, y diz que al señor Ministro diéronle un ponche caliente. Grato recuerdo el de aquella comida en los comedores del Hotel Europa, en honor del Director del Liceo de Costa Rica.

DISCURSO del señor Jiménez Núñez en la comida del Hotel Europa ofrecida por los profesores al señor Director del Liceo de Costa Rica:

Me ha sido concedido el privilegio de ofrecer este homenaje íntimo y sincero a nuestro querido amigo don Justo Facio, que entra hoy en el sexagésimo tercer año de su existencia. Sesenta y dos años, noblemente vividos y de gran provecho para la sociedad! Sesenta y dos años, de actividad, de trabajo, de lucha, de esfuerzo, no para adquirir riquezas, sino para ser útil, para producir cultura, para educar y mejorar a otros, con la palabra y el ejemplo!

Muchos creen que el fin de la vida es el placer. Para obtener el poder y la riqueza que proporcionan el placer, trabajan febrilmente. Poco importa que para obtener este placer, poder y riqueza se sacrifique a otros. A este fin capital se dirigen todas las energías, todas las empresas; este parece ser el fin único del trabajo de la humanidad entera; a él se dirigen la ciencia, el arte, la industria, y todas las maravillas que ha producido el trabajo colectivo de la humanidad. La vida es corta! Hay que gozar de ella, a toda costa. ¿Qué importa que otros estén sufriendo? ¿Qué importa que haya miles que no tienen ni albergue, ni vestido, ni pan para el cuerpo y el espíritu? La culpa es de ellos, por débiles o incapaces. La ley de la tierra es la lucha por la existencia, el egoísmo y la supervivencia de los más fuertes. Las colectividades más civilizadas no hacen otra cosa que prepararse y soñar en el dominio del mundo por la fuerza, como medio de obtener la riqueza y el placer.

Pero hay unos pocos hombres que saben que el fin de las existencias es mucho más alto: el adelanto, la evolución superior del espíritu saben que esta evolución, que se realiza a través de muchísimas existencias y ha de conducir al hombre a la condición gloriosa de las más elevadas gerarquías celestes, es la Ley de la Naturaleza. Saben, además, que el hombre no puede realizar esta evolución, sino por el amor, la fraternidad, el servicio a los demás y la renuncia de sí mismo y que no es posible ser realmente dichosos sino procurando la dicha de los demás. Nuestro querido don Justo es uno de esos pocos iluminados que saben estas cosas, que las ha sentido y ha vivido en ellas. Toda su vida ha sido de servicio, de altruismo verdadero. Se ha consagrado, al adelanto, como maestro, como director de revistas y centros de cultura o en el desempeño de altas funciones públicas. Ahora le tenemos, consumiéndose, en una meritisíma obra de educación. Pero él lo hace con gusto, porque así satisface su naturaleza. Don Justo es además, de una raza escogida: es un delicado poeta, vive en la poesía, la siente; ella le ha dado ese sentimiento de simpatía y benevolencia hacia todos los casos que le hace mantenerse alegre, entusiasta y optimista, como entre años de la juventud florida.

Ayer me decía, nuestro buen amigo: "Tóqueme la frente, me arde, tengo congestión, la sangre no circula... Un día de tantos me dará un accidente. Qué importa eso, querido amigo? Este accidente todos lo hemos pasado, miles de veces, y aquí estamos. Nada nos ha sucedido. Sería más... pero le sorprendería con la sonrisa en los labios y el corazón lleno de alegría, por haber consagrado su existencia al bien, al arte, a la belleza, al amor..."

Hagamos votos y brindemos porque haya en el mundo muchos hombres como él, nobles, útiles, abnegados; muchos que imiten su sinceridad, sus demás eminentes virtudes. A hombres como

## Solucionando el reclamo francés

Nuestra Cancillería recibió el siguiente despacho cablegráfico, el cual fué depositado en Guatemala el 16 de los corrientes:

"A Relaciones: Perrot, (Encargado de Negocios de Francia) considera arreglado el asunto de tarifas. Cabezas Gómez."

Este despacho se refiere al reclamo francés con respecto a los altos impuestos sobre la importación de productos franceses.

## Mientras tocaba en la retreta muere un músico

El caso ocurrió en uno de estos días en Pantarenas. Mientras se daba la retreta de costumbre, el músico Arturo Alvarado, flautista, cayó víctima de un síncope.

Inmediatamente se le trasladó al hospital pero al día siguiente dejó de existir. El dictamen médico dice haber muerto de una congestión cerebral.

Su entierro se verificó con gran acompañamiento, habiendo asistido sus colegas y muchos miembros de la policía.

El occiso era nicaragüense.

## Ofreció arbolitos

El Ingeniero don Roberto Ortiz ofreció gran cantidad de arbolitos a los vecinos de Aranjuez para que los plantasen al frente de sus casas o en cualquier otro lugar.

Pero, ¡lástima!, aquellos vecinos no se han preocupado por el ornato de su barrio, pues ninguno ha recogido los arbolitos obsequiados.

Qué indiferentismo a todo lo que es bello!

## Nota de Redacción

Mañana, nuestro editorial versará sobre el Ministerio de la Guerra.

## Consejo de Ministros

Se nos ha informado que anoche se celebró en la Casa Presidencial un Consejo de Ministros el cual estuvo muy interesante.

Se trataron varios problemas de mucha importancia y la reunión duró más de tres horas.

## ¿Convocará a sesiones extraordinarias?

Se dice que el Ejecutivo convocará pronto al Congreso a sesiones extraordinarias con el fin de darle pronta resolución a varios asuntos importantes.

Otros aseguran que tal convocatoria no se hará sino hasta el regreso del Ministro de Hacienda, quien partió para los Estados Unidos en asuntos financieros.

¿Qué nuevas nos dará el Ejecutivo?

Esperemos unos días para ver con lo que se sale.

**SASTRERIA**

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller

Últimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ

nuestro festejado, la Naturaleza les ha dicho al oído, muy quedo, para que los profanos no se enteren, dónde se encuentra esa fuente misteriosa cuyas cristalinas aguas comunican la perpetua juventud.

## Un tesoro en Alajuela

Con motivo de cumplirse hoy cincuenta años de la inauguración, en Alajuela, de los trabajos del Ferrocarril de Costa Rica, queremos hacer notar que con motivo de los festejos oficiales, se enterraron fuertes sumas de dinero en el lugar de donde debía partir la línea, situado en los alrededores de la Iglesia de la Agonía, en el lado Este de la indicada ciudad.

Personas serías que presenciaron el acto aseguran que

fueron depositadas muchas monedas de oro en la caja que se dejó bajo tierra, con motivo de esa solemnidad, a la cual asistió todo el elemento oficial y de significancia del país.

Días después cuando corrió la primera locomotora, el viciario corrió alarmado a oír los pitazos del monstruo de fuego que impulsaba la mano progreso. La máquina tenía la particularidad de llevar en la parte de adelante unos inmensos cuernos que le daban un aspecto fantástico.

## SOCIEDAD AL DIA

### VIAJEROS

—Ayer salió para Cartago la distinguida dama doña Eudocia Castro viuda de Yglesias.

—Para esa misma ciudad partió don Luis Demetrio Tinoco y su estimable esposa.

—Regresó de Panamá don Alcides Chapate.

—La apreciable señora doña Cristina de Thomas se encuentra en Cartago.

—El domingo próximo partirá para los Estados Unidos el jovencito don Alberto Oreamuno hijo del caballero don Nicolás Oreamuno y de doña Adela de Oreamuno.

—Regresó de Pantarenas don Roberto Brenes Gudiño.

—Don Clodomiro Figueroa partió para Esparta.

—Para las Pavas salió doña Laura Pacheco v. de Oreamuno.

### ENFERMOS

—Continúa mejor de salud la estimable señora doña Mercedes de Baudrit.

—Algo mejor se halla la distinguida señora doña Isabel Guier de Esquivel.

—Continúa siendo muy delicado el estado de salud de la gentil señorita Srita Guevara, quien fué sometida hoy a una seria operación.

—Delicada de salud se encuentra la apreciable señora doña Eloisa de Robert.

### NATALICIO

Hoy día de Santa Elena cumple 47 años el señor don Pío Acuña a quien por tal motivo saludamos muy cordialmente.

## Triste aniversario

Hoy se cumple un año de la muerte de la que en vida fue la distinguida señora doña Carmen Peña de Cardona, esposa de nuestro buen amigo don Jorge Cardona.

Con tal motivo, en la iglesia del Carmen se ofició esta mañana una misa de requiem.

También en San Salvador, según noticias llegadas, se ofició otra misa por el safragio del alma de dicha señora, quien era nativa de aquella ciudad.

Con tal motivo nosotros renovamos nuestras demostraciones de condolencia para el señor Cardona y su apreciable familia.

## De Honduras

Tegucigalpa, 17.—A LA PRENSA.—El jueves próximo habrá una fiesta religiosa en la Catedral en homenaje a los próceres de la Independencia. Habrá misa pontifical oficiada por el Obispo Dueñas, quien pronunciará un discurso en honor de los Centroamericanos que en 1821 firmaron el acta memorable de nuestra independencia política. EL CRONISTA

## Mercado dulcero

Hoy se verificó la feria del dulce en esta capital. Este artículo ha sufrido una baja considerable en sus precios, debido a la abundancia, no solamente en plaza sino en los centros productivos.

El dulce de Grecia, que es el mejor, se cotizó a 54 y 57 colones el ciento de atados; el llamado pedreño, que se elabora en San Pedro de Poás,

## Una Carta

Señor Director

DE LA PRENSA

San José.

Contesto la adivinanza que, en campo ajeno, propone su periódico: "En qué se parece el Congreso actual a una vaca flaca?"

Pues en que por la circunstancia de que sólo abortos producen, la "leche" que dan forzosamente tiene que ser mala.

No me mande los C\$5.00 sino el boleto para participar en la rifa del Automóvil.

Atto.

ARTURO FERNANDEZ

## De Teatros

### VARIEDADES

Hoy en la primera tanda se finalizará la sensacional serie de "El Peligro Oculto" que tanto éxito ha alcanzado en esta capital.

En la segunda se reflejará en la pantalla de ese teatro de moda la preciosa obra "Jaque Mate" por la eminente artista Leticia Quirana.

Así, pues, habrá dos funciones escogidas.

### ACTUALIDADES

La empresa del Actualidades, tratando siempre de satisfacer al selecto público que allí concurre todas las noches, estrenará hoy la monumental obra de la Fox Film "Altas Finanzas", por George Walsh.

La función será amenizada por la selecta orquesta del profesor don Ricardo Jiménez, quien ha escogido las mejores piezas musicales para agrado del público.

se vendió entre 45 y 48 colones y el de tamuga, o sea el escasucho a razón de 33 y 35 colones el ciento de atados.

# La política, el juego embrolloso de todos los pueblos

¡La política, siempre política!... ¿En qué país del mundo no se arraiga, — como intrusa maléfica, — para corromper las conciencias y sustentar ambiciones en su grado máximo de degeneración?

¡Cuántos desastres sociales y materiales se han registrado a consecuencia del influjo desastroso de esa palabra que parece encerrar todo un sino de maldición para los pueblos que se aprestan a las luchas de comicios!

¡Cuántas barbaridades, surgidas de una pasión improvisada por la política, han dejado su huella dolorosa a través de los años!

¡Cuántos hombres, sanos de criterio y nobles en el pensar, han sido arrastrados a las mezquindades, perdiendo su fuerza moral, por una rastrera combinación política a que han sido sujetos en el entusiasmo ambicioso de esa acción encubierta a que todos se entregan con locura desenfrenada!

¡La política! — pasajero engaño para unos, ... pretexto de lucro para muchos, ... y descalabro fatal para los más.

Los pueblos que son gobernados por políticos que no comprenden el verdadero significado de la palabra, o que entendiéndolo en ella un horizonte más amplio para llevar a cabo sus bastardas pasiones sin sentir o importarles un ápice las funestas consecuencias, tendrán siempre que soportar, como viles esclavos, la ruina y el vilipendio a que fueron llevados en mala hora por esos que se hacen llamar defensores del derecho de los débiles, de los ignorantes: es decir, de los pueblos.

¡Ah!, el pretexto de siempre!...

La política para cualquier asunto de gobierno, porque es necesario mezclarla en todo, aunque sea para trastornar cualquier orden de cosas. La política antes que todo, ... no importando dejar a un lado las obras de fomento, la agricultura, todo lo que sea prosperidad, bienestar para el pueblo, que viste de harapos y suda en los campos labrando la tierra a fin de darse el gusto de alimentarse pésimamente.

La política impera arrolladora para llevar al caos a los pueblos que siguen con fruición la corriente que les conducirá al desastre. ... ¡Ah!, ... Pero hay que remediarlo, dicen unos cuando el desequilibrio colectivo se ha producido. ¿Pero no ven que ya es tarde?

La política ha arraigado en lo más profundo de las conciencias, viciándolas, arrastrándolas por el fango, para no permitir volver atrás y buscar el sendero de la regeneración, o de la restauración, como lo han dado en llamar actualmente en este país.

ROLANDO DE MAUREBÁN

**Automóvil "KING" Su Sueño Para el Centenario**  
Completamente NUEVO se hará este  
PLACER, NECESIDAD DORADO ESTUPENDO REGALO  
UTILIDAD ELEGANTE, FUERTE

Daria usted 5-00 por 20,000 Colones?  
HAGALO! AQUÍ ESTA SU OPORTUNIDAD

## El carro Vale 20,000

### Puede ser suyo por 5-00

Los tickets para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes  
Cómpralo usted sin pérdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde.

CENTRO GENERAL DE VENTA:

**COSTA RICA COMMISSION Co.**

SAN JOSE

## BUEN NEGOCIO

VENDO por módico precio el conocido negocio de Cafetería, denominado

### EL PATO COJO

Es bastante productivo. Lo vendo por tener que marchar a mi Patria, y quien lo compre entra en magnífico negocio.

FELIPE MONTOYA

## CARTAGO AL DIA

### PROXIMO MATRIMONIO

A fines de este mes contraerán matrimonio en esta ciudad, el joven artista don Jorge Mata con la simpática señorita Adilia Pacheco G. A la joven pareja, que, dentro de pocos días unirá sus destinos, les deseamos toda clase de felicidades.

### TREN EXPRESO

El Club Sport Cartaginés está dando los pasos necesarios para poner un tren expreso a la ciudad de Alajuela, con motivo de jugarse el 28 del corriente, un gran match de foot-ball de la Liga Nacional.

### CONFERENCIA

El joven don Marino Leandro,

quien está al frente de los talleres de don Ramón Valverde, dictará una conferencia en la Escuela de Los Angeles. Hay mucho entusiasmo por asistir a ese acto cultural.

### MELCOCHAS

Varios jóvenes están organizando unas melcochas campesinas que tendrán lugar en el vecino barrio de San Nicolás. La flestecita promete estar muy lucida.

### DELICADA DE SALUD

En esta ciudad se encuentra bastante delicada de salud la distinguida señora esposa de don Ricardo Alvares. Deseamos que recupere pronto su salud perdida.

MARQUES DE CARTAGO

## Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENSASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

### DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines

DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE

POR LA CASA

## De Paquera

Por primera vez hemos visto q' por este lugar se haga algo en pro del adelanto, después de cinco años de olvido por parte de la Municipalidad.

La Junta Itineraria ha solicitado de la Corporación Municipal un pequeño auxilio para el arreglo de la carretera y la construcción de un puente en el mismo camino.

Esta localidad, al igual de los demás distritos de Puntarenas, tiene el derecho de que se tome en cuenta, tanto por ser uno de los que más víveres envían a la ciudad, como por varias entradas que de él tiene la Municipalidad.

El pueblo se muestra agradecido con el señor Gobernador y con el diputado don Moisés Aguilar, quienes se interesaron para que el Congreso donara la cantidad de dos mil colones para la construcción de la escuela, — UNOS VECINOS.

## MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y comfortable. Alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

BOTICA ORIENTAL

## Una visita a la Penitenciaría

En la mañana de ayer visitamos la Penitenciaría de esta ciudad en compañía del señor Comandante de ese Centro Penal, quien amablemente nos mostró ese edificio donde tantos infelices purgan su pena talvez muchos de ellos inocentes.

En silencio recorrimos aquella cárcel cuyo aspecto es siempre tétrico y sombrío, causándonos muy buena impresión el aseo que allí existe y el orden con que está dispuesto todo; los presos son muy bien tratados y la alimentación que se les sirve es buena.

## Chocano

### y la Union

TEGUCIGALPA, 15—El Cronista publica un telegrama en el cual declara este alto poeta que no es el autor de un artículo que se le atribuye contra la Unión de Centro América.

Como se ve, pues, no es el Cantor de América el autor de tales artículos, los cuales él desmiente con tenacidad.—EL CRONISTA

TIP. GREÑAS

## FABRICA DE CAFE

### y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica

Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

## Mantequilla

PURA DEL PAÍS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

## La India

APDO. 614. — TELEF. 198

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO  
V  
NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

Imitada  
por TODOS

# Cerveza TRAUBE

Igualada  
por ninguno